



会員からの相談事例

札幌市医師会顧問弁護士 佐々木 泉 顕
弁護士・医師 福田 友 洋
弁護士 山田 敬 之

【相談内容】

私は、有床の内科クリニックを開業しているのですが、今年の4月から新しい民法が施行されたと聞きました。我々医療者が把握しておくべき点について教えてください。

【回答】

平成29年6月2日に公布された改正民法（以下、「新民法」）が、令和2年4月1日より施行されます。新民法においては、個人根保証契約や消滅時効についても改正され、診療契約に係る債務の保証や、未収金の回収及び患者側からの損害賠償請求において変更点があります。

【解説】

1 個人根保証契約について

旧民法では貸金等根保証契約¹にのみ適用のあった極度額の規制が個人根保証契約一般に拡張されました（新民法465条の2第1項）。かかる改正のポイントは次の2点です。

- ① 主債務が、一定の範囲に属する不特定の債務であること
- ② 確定的な極度額が定められていること
- ① 主債務が、一定の範囲に属する不特定の債務であることについて

診療契約に係る債務を保証する契約（例：入院時に将来発生する治療費について締結する保証契約）は、通常、当該患者との診療契約に基

づいて生じる一切の債務を保証する趣旨で締結されると考えられます。かかる保証契約は、当該患者との診療契約という「一定の範囲に属」し、かつ一切の債務という「不特定の債務」を主債務として保証するものですので、保証人が個人の場合は、個人根保証契約に該当します。この場合は、②のとおり確定的な極度額を定める必要があります。

他方、診療契約終了後の診療費用等、既に発生した債務は、「不特定の債務」ではありませんので、かかる債務を保証する場合は、個人根保証契約に該当しません（例：退院時に既に発生した未収金について締結する保証契約）。この場合は、極度額の定めがなくとも、保証契約は無効とはなりません。

② 確定的な極度額が定められていることについて

個人根保証契約に該当する場合、保証人が負う責任につき極度額を定めなければならず、かかる定めがない場合は、当該個人根保証契約は無効とされます（新民法465条の2第2項）。

特に、極度額の規制を個人根保証一般に拡張した改正の趣旨は、個人根保証について、保証人の責任の上限を画する点にあります。そのため、個人根保証契約の極度額については、契約締結時に、確定的な金額を定めておく必要があり、確定的金額を定めなかった場合、極度額の定めがないものとして、当該個人根保証契約は無効とされます。

¹ 主債務に金銭の貸渡し又は手形の割引を受けることによって負担する債務（いわゆる「貸金等債務」）が含まれる個人根保証契約をいいます（旧民法465条の2第1項）。

具体的には、誓約書等に、「極度額〇〇円の範囲で保証する」と定めた場合は、確定的金額の定めがあるといえます。

他方、「極度額〇〇円以上」、「極度額〇〇円。但し、かかる金額を超えた場合はその額」といった定め方の場合、結局、将来において極度額が変動しうるため、確定的とはいえず、極度額の定めがないものとして、当該個人根保証契約は無効となります。

なお、極度額の額自体は、原則的に当事者の合意で自由に定めることができます。もっとも、発生が見込まれる債務額に比してあまりに過大な金額を定めた場合には、公序良俗や信義則違反等により無効とされる可能性があります。

具体的な額は、入院費用等の回収という観点からしますと、見込まれる入院費用や月数を前提に患者ごとに個別に定める必要があると考えます。もっとも、高額な極度額は連帯保証人となる者が承諾しない、という事実上の問題も考えられます。

かかる観点からしますと、一般的に見込まれる入院費用の3か月分程度に相当する額（前述の通り「極度額〇〇円」として確定した金額を明記する必要があります）あるいは100万円程度（当事務所のこれまでの治療費未収債権徴収の経験に照らして、この程度が妥当と考えられます）で、一律に定めるという方法も考えられます。

もちろん、見込まれる入院費用や月数を前提に、個別に極度額を定めることは排除されませんし、その場合に、3か月分相当額や100万円といった基準に拘束されることもありません。

2 消滅時効について

消滅時効については、次の2点が改正のポイント

トとなります。

- ① 短期消滅時効の規定の削除
- ② 人の生命又は身体を侵害した場合の損害賠償請求権の消滅時効期間の変更

① 短期消滅時効の規定の削除

旧民法では、診療及び調剤に関する債権の消滅時効は、3年とされておりましたが（旧民法170条1号）、この短期消滅時効の規定が削除されました。新民法では、権利行使可能と知った時から5年または権利行使可能な時から10年となります（新民法166条1項）。そのため、未収金回収のための期間が延長されたといえます。

② 人の生命又は身体を侵害した場合の損害賠償請求権の消滅時効期間の変更

旧民法では、人の生命又は身体を侵害した場合、診療契約上の債務不履行に基づく損害賠償請求の場合は、消滅時効期間は10年であり（旧民法167条1項）、不法行為に基づく損害賠償請求権の場合は、損害および加害者を知った時から3年または不法行為の時から20年とされていました（旧民法724条）。

新民法では、債務不履行の場合は、権利行使可能と知った時から5年または権利行使可能な時から20年となり（新民法166条、167条）、不法行為の場合も、損害及び加害者を知った時から5年または不法行為の時から20年とされました（新民法724条、724条の2）。そのため、医療過誤における損害賠償請求権の時効期間が、債務不履行による場合と不法行為による場合とで統一されたといえます。

3 損害賠償額の算定について

医療機関が、医療事故について法的責任を負う場合、損害の一内容として、逸失利益²や将来の治療費・介護費を支払わなければならないことが

² 逸失利益とは、患者が死亡又は後遺障害が残存した場合、事故に遭遇しなければ原則として67歳まで就労できたことを前提に、死亡時又は症状固定時から67歳に至るまでに得られたであろう利益を損害の費目とするものです。

あります。

逸失利益については多くは67歳に至るまでの収入を、将来の治療費・介護費については多くは平均余命に至るまでの治療費・介護費を一括払いすることになります。しかしながら、患者側は、一括して受けとった金額を預金等の運用に回すことができるので、実際に得られるはずだった金額よりも、利息等の運用によって得られる利益分だけ多くの金額を得られることになり、不公平な結果が生じます。そのような不公平な結果を回避するため、逸失利益や将来の治療費・介護費を算定する際には、利息等の運用によって得られる利益部分を予め控除します。このことを、中間利息を控除するといい、中間利息は法定利率の割合で計算することになっています。

旧民法では、法定利率が年5%で固定されておりましたが、新民法では、法定利率が年3%に引き下げられます³。法定利率が下がると、中間利

息も小さくなりますので、結果として医療機関が支払わなければならない逸失利益や将来の治療費・介護費が増加し、全体として損害賠償金は増加することになります。

逸失利益や将来の治療費・介護費は、被害者の年齢や後遺障害の程度によって金額が異なるため一概に判断することは難しいのですが、新民法になったことを理由に、損害賠償金が、医師賠償責任保険の保険金の上限を超てしまうことが生じる可能性を否定できませんので、ご不安であれば遠慮なくご相談ください。

なお、損害賠償金の増加が見込まれる関係で、医師賠償責任保険の保険料が増額となるのではないかと言われていますので、この点も指摘させていただきます。

以上

³ 法定利率3%は改正当初3年間であり、その後は3年毎に変動する変動利率制となります（新民法404条1項～5項）。